Jérémie : le prédicateur

Dayton Keesee

e but de la prédication de Jérémie est annoncé clairement en Jérémie 1.10 : "Regarde, je t'établis aujourd'hui sur les nations et contre les royaumes, pour que tu arraches et que tu abattes, pour que tu fasses périr et que tu détruises, pour que tu bâtisses et que tu plantes." James E. Smith explique plus en détail ce que cette mission implique:

> Jérémie accomplit cette partie de sa mission en prêchant le divin jugement contre les nations de son époque. L'ancien Juda infidèle doit être détruit. De même les nations étrangères arrogantes qui se sont élevées contre leur Créateur doivent être arrachées.

> Mais Jérémie n'est pas seulement un prophète de destruction ; il est aussi un prophète d'édification. Deux verbes décrivent les aspects positifs de son ministère: (1) bâtir et (2) planter. Au-delà du tumulte de la guerre et de la destruction, Jérémie put voir l'aube d'un jour nouveau. Dans l'analyse du ministère de Jérémie, l'accent est mis sur le négatif. Quatre verbes sont employés pour décrire le côté destructeur de son ministère alors que deux verbes seulement sont utilisés pour dépeindre l'aspect constructif. De plus, les éléments négatifs sont cités avant les positifs. En lisant le livre de Jérémie, il est vrai que les menaces sont au premier plan et les promesses à l'arrière plan. Pourtant, on a l'impression que le but ultime de ce prophète est de préparer l'arrivée de ce nouveau jour, ce nouveau commencement. Ce qui est ancien doit être balayé afin que ce qui est nouveau puisse être inauguré. Jensen¹ a écrit : "Jérémie devait arracher les rites morts et planter l'adoration vivante, arracher les pratiques viles et planter des chemins droits, arracher les cœurs pervertis et planter les nouveaux cœurs de la nouvelle alliance²."

OÙ PRÊCHA-T-IL?

Cette prédication ne fut pas répétée uniquement dans les parvis du temple. L'endroit où Dieu envoya son prophète prêcher est en fait une leçon utile pour notre génération.

Dieu envoya souvent Jérémie à la porte de la Maison de l'Éternel et dans son parvis pour proclamer sa parole (Jr 7.2; 19.14; 26.2). C'est là que se réunissaient ceux qui s'intéressaient au message de Dieu (Es 2.3), mais ce n'était pas le seul endroit où Dieu voulait que son message soit annoncé.

Dieu envoya aussi Jérémie à la porte de la ville "par laquelle entrent et sortent les rois de Juda" (17.19). Le peuple se rassemblait là où le roi devait apparaître. Nous voyons en 17.20 que le message n'était pas seulement pour les rois mais aussi pour "tout Juda" et tous les "habitants de Jérusalem".

Jérémie prêcha plus d'une fois dans le palais du roi (22.1; 37.17). Il est intéressant de demander aux prédicateurs aujourd'hui s'ils ont parlé du Seigneur à un roi. Quand je pose cette question, la réponse est toujours "Non"!

Jérémie prêcha même en prison, parce que là aussi la parole de l'Éternel lui fut adressée (32.2,

Quel encouragement aurait-il pu y avoir si les gens avaient accepté que Jérémie plante et qu'il bâtisse! Le succès immédiat ne devait pourtant pas paraître. Mais on vit les efforts constants de Dieu et de son prophète qui leur avaient "parlé dès le matin" (Jr 7.13); "redis: dès le matin" (25.3); "parlé dès le matin, et vous ne m'avez pas obéi" (35.14). La même chose ressort en 7.25; 25.4; 26.5; 29.19; 35.15; 44.4.

¹ Irving Jensen, Jeremiah, Prophet of Judgement (Chicago: Moody Press, 1966), 20.

² James E. Smith, *Jeremiah and Lamentations*, Bible Study Textbook Series (Joplin, Mo.: College Press, 1972), 132-133.

6-8; 33.1-3). Jésus jugera ceux qui n'ont pas visité les âmes en prison (Mt 25.34-45). De nos jours, l'évangélisation dans les prisons est un des ministères qui portent le plus de fruit dans le monde.

Dieu envoya Jérémie loin derrière les lignes ennemies, dans la vallée de Ben-Hinnom (19.1-2). Cette région devint la décharge de la ville, où l'on brûlait les ordures. C'est dans cette vallée que l'on offrait les enfants en sacrifice au dieu Molok (2 R 23.10) et elle était appelée la "Vallée du Carnage" (Jr 19.6). Le mot hébreu traduit en grec est "géhenne", terme que Jésus employa onze fois pour parler de l'enfer (voir, par exemple, Mt 5.22, 29-30 ; 10.28 ; Lc 12.5).

Le quartier le plus malfamé de votre région est peut-être votre vallée de Ben-Hinnom! Y êtes-vous allé pour parler de la part du Seigneur? En déclarant la vérité et le jugement dans un lieu de débauche, vous éprouverez peut-être certains des sentiments que Jérémie ressentit quand il prêcha dans la vallée de Ben-Hinnom!

Dieu demanda aussi à Jérémie de parler dans les maisons de ses ennemis (Jr 37.15-16; 20.1-6). Ainsi Jérémie dut non seulement se rendre en territoire hostile, mais il rencontra aussi des officiels en colère, il fut battu et mis aux entraves. Aujourd'hui de telles scènes feraient la une des journaux! Nous avons peut-être tendance à nous retirer en silence sous prétexte que cet environnent n'est pas un endroit propice au message de Dieu. Cependant, pour Jérémie, il s'agissait d'occasions d'annoncer: "Ainsi parle l'Éternel" (Jr 20.3-6).

De nos jours comprenons-nous comment et où Dieu veut que nous parlions? Dieu demanda à son prophète de servir et de parler à l'étranger, en Égypte (Jr 43.8-13). Bien que tous les porteparole de Dieu n'aient pas prêché sur un sol étranger, beaucoup d'entre eux le firent. Jonas fut envoyé à Ninive en Assyrie (Jon 1.1-2; 3.1-3). Amos prêcha à Damas (Am 1.3-5), à Tyr et Édom (1.10-12) et à Moab (2.1-3). Abdias reçut une parole de l'Éternel pour Édom (Ab 1.1). Nahoum porta un autre message à Ninive en Assyrie (Na 1.1; 2.8; 3.1-19). Daniel passa une grande partie de sa vie en terre étrangère où il prêcha aux souverains de Babylone et de l'Empire des Mèdes et des Perses (Dn 1.1-6; 5.29-31; 6.1-3; 9.1-2). Dieu envoya Jérémie comme prophète à plus de nations que tous ces derniers réunis (Jr 1.10; 46-51).

En plus du message de Jérémie pour les nations (en tant que missionnaire), Dieu lui demanda aussi d'écrire aux captifs qui vivaient à l'étranger (Jr 29.1-14). Gardez-vous le contact avec les ouvriers de Dieu dans d'autres pays ? Partagez-vous des paroles encourageantes du Seigneur avec les frères et sœurs afin de les aider à bien servir là où ils sont (Pr 12.25; 15.30; 25.25) ? Jérémie le faisait.

COMMENT FAUT-IL PRÊCHER?

- 1. Prêchez la parole de l'Éternel. On pourrait chercher en vain une leçon de Jérémie basée sur sa propre opinion. Au chapitre 28, nous voyons un exemple frappant de la façon dont le faux prophète Hanania ridiculisait Jérémie. Hanania cherchait à intimider Jérémie en public en brisant sans gêne la barre que Dieu lui avait dit de porter. Le verset 11 dit : "Et le prophète Jérémie passa son chemin." Cette rencontre dut être embarrassante, pourtant Jérémie garda le silence. Il revint plus tard avec hardiesse pour dire: "ainsi parle l'Éternel" (v. 14). Le prophète comptait sur le message de Dieu qu'il annonçait avec assurance! (Voir 2 Co 3.12). Aujourd'hui, celui qui parle de la part de Dieu peut prêcher suivant l'exemple de Jérémie. (Voir 1 P 4.11.)
- 2. Que votre message vienne du cœur. En Jérémie 25.3, le prophète mentionna les vingt-trois années pendant lesquelles il prêcha au peuple de Dieu encore et encore. En 20.9 nous voyons la raison pour laquelle il n'abandonna pas. Jérémie dit ceci au sujet du message de Dieu:

Il y a dans mon cœur comme un feu brûlant, Retenu dans mes os. Je me fatigue à le contenir et je ne le puis.

Ce feu intérieur le poussait à surmonter le ridicule et à déclarer le message de Dieu à Juda. Par Jérémie, Dieu dirait à son peuple : "Vous me chercherez et vous me trouverez, car vous me chercherez de tout votre cœur" (29.13). Voilà ce que fit Jérémie! Dieu et son message sortaient du cœur du prophète! Costen J. Harrell écrit :

Nous ne devons pas sous-estimer ces grandes idées. La justice sociale, l'adoration pure et la loi morale ne peuvent pas être traitées à la légère, car elles sont étroitement liées à la vie religieuse de l'homme. Mais elles ne touchent pas (ni individuellement, ni dans leur ensemble) au cœur du problème. L'élan de la religion se trouve dans l'âme où siègent nos motivations, notre volonté et notre affection. L'homme n'est

pas sauvé par les éléments externes. La loi et l'amour de Dieu doivent devenir une partie intégrante de son être, inscrits sur les tables de son cœur³.

Il est vital pour le peuple de Dieu, et surtout pour son porte-parole, d'inscrire le message inspiré sur son cœur. Examinons cet appel :

Vous les jeunes prédicateurs, qui avez toute la vie devant vous, examinez votre propre cœur jour et nuit. Analysez chaque battement, palpitation et sursaut de votre propre cœur jour et nuit. (...) Avec toujours plus de sensibilité, prêchez chaque jour la douceur, l'humilité, la spiritualité, l'obéissance, et toute la pensée de Christ et vous verrez certainement le Christ formé en ceux qui vous écoutent avant de devoir laisser votre chaire à votre successeur⁴.

3. Cherchez la direction de Dieu pour décider où travailler. Il ne faut pas négliger le fait que Dieu envoya son prophète prêcher à huit endroits différents. Jérémie ne choisit pas ces lieux par ambition. Il parla dans chaque endroit parce que Dieu le voulait.

Où Dieu désire-t-il que vous alliez? Il est facile pour un prédicateur de faire sa tournée en passant des maisons à l'hôpital, puis aux locaux de l'Église. Un enterrement le fait parfois sortir de la routine. Tous ces endroits sont importants, mais si la liste s'arrête là, elle est bien courte comparée aux ministères personnels et publics que Dieu choisit pour Jérémie. Nous avons besoin d'entendre Jésus dire : "Levez les yeux et regardez les champs qui sont blancs pour la moisson" (Jn 4.35).

Ce besoin m'a touché personnellement. J'ai aidé à former des prédicateurs sur quatre continents, mais je n'oublierai jamais le manque de vision dont j'ai fait preuve dans un certain village du Nigeria. On avait commencé quatre assemblées dans la région, mais à peine une dizaine d'âmes avaient obéi à l'Évangile dans ce village. Quand ma famille et moi sommes retournés aux États-Unis, le frère Waymon Swain est allé travailler là où ma femme et moi avions servi. À notre retour au Nigeria six mois plus tard, une assemblée de plus de 40 membres se réunissait dans la prison locale! Le frère Swain était entré dans la prison devant laquelle j'étais

souvent passé et il avait baptisé plus de 40 personnes en Christ. Il y avait une bien plus grande assemblée à l'intérieur de la prison qu'à l'extérieur, dans le village. Je ne faisais que passer devant l'endroit même vers lequel j'aurais dû lever les yeux et regarder les champs qui étaient blancs pour la moisson!

À quel point cherchez-vous l'aide de Dieu pour trouver les portes ouvertes (1 Co 16.8-9; Col 4.2-6)? Où servez-vous maintenant? Où pourriez-vous servir? À notre époque, avec toutes les possibilités de voyager, les portes s'ouvrent continuellement dans des endroits où il est nécessaire de servir le Seigneur et d'annoncer l'Évangile. Considérez cette liste d'endroits où vous pourriez être appelé à prêcher ou enseigner:

- 1. La chaire
- 2. La radio
- 3. La télévision
- 4. Les études dans les maisons
- 5. Les campus universitaires / les écoles chrétiennes
- 6. Les prisons / les centres de semi-détention
- 7. Chez des amis
- 8. Les études bibliques dans les locaux de l'Église
- 9. L'évangélisation de porte-à-porte
- 10. Chez les personnes âgées / les démunis / les déshérités (Lc 14.12-14)
- 11. L'enseignement des enfants du quartier (voir Mt 19.13-15)
- 12. Les bases militaires
- 13. Les hôpitaux / chez les malades
- Les conférences bibliques / les campagnes d'évangélisation
- 15. Les activités spéciales pour enfants
- 16. La formation des responsables/les séminaires
- 17. Le ministère envers les jeunes
- 18. L'écriture
- 19. L'évangélisation au travail
- 20. Les écoles de prédicateurs
- 21. Les missions médicales nationales / internationales

Cette liste n'est pas exhaustive, mais de combien de façons servez-vous? De combien de façons faudrait-il servir? Il faut que chaque membre serve d'une manière ou d'une autre (1 Co 12.18-22; Mt 25.14-30).

4. Utilisez vos dons à la gloire de Dieu (Mt 5.16). Dieu demanda à Jérémie de prêcher, d'exemplifier, d'illustrer, d'être missionnaire et d'écrire. Matthieu 25.14-30 montre clairement que le Seigneur attribue et juge le service basé sur les capacités de chacun. Rien n'indique qu'André ait prêché ou écrit comme son frère Pierre; mais chaque fois qu'André est mentionné,

³ Costen J. Harrell, *The Prophets of Israel* (Nashville: Cokesbury Press, 1933), 139-140.

⁴ Alexander Whyte, *Bible Characters of the Old Testament* (London: Oliphants, 1952), 398.

il amenait quelqu'un au Seigneur (Jn 1.35-42 ; 6.5-9 ; 12.20-22). 1 Corinthiens 12.22 souligne le fait que $les\ membres\ de\ l'Église\ qui\ semblent\ être$

plus faibles sont nécessaires. Si vous êtes un membre de l'Église, vous êtes nécessaire à l'œuvre du Seigneur!

© VERITE POUR AUJOURD'HUI, 2004, 2006 Tous Droits Réservés